
 
Niederschrift 

 
 

 
Seite 1 von 6 

Sitzung des Feuerwehrausschusses der Stadt Bornheim am Donnerstag, 04.03.2021, 
18:00 Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim, Rathausstraße 2 
 

 X Öffentliche Sitzung  Sitzung Nr. 18/2021 

  Nicht-öffentliche Sitzung  FwA Nr. 2/2021 

 
Anwesende 

Vorsitzender 
Koch, Christian FDP-Fraktion  

Mitglieder 
Hanft, Wilfried SPD-Fraktion  
Mandt, Christian CDU-Fraktion  
Müller, Heinz UWG/Forum-Fraktion  
Müller, Thomas CDU-Fraktion  
Preiß, Helmut, Dr. CDU-Fraktion  
Rey, Heiko Bündnis 90/ Grüne-Fraktion  
Rothe, Berthold Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Schmitz, Matthias CDU-Fraktion  
Söllheim, Michael CDU-Fraktion  
Weiler, Marcel Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Züge, Rainer SPD-Fraktion  

Verwaltungsvertreter 
Cugaly, Ralf  
Henseler, Frank  
Walter, Sabine  

Schriftführerin 
Dreseler, Andrea  

Nicht anwesend (entschuldigt) 
Peters, Anna SPD-Fraktion  
Weiler, Heinrich ABB-Fraktion  
 
 
 
T a g e s o r d n u n g 
 

TOP Inhalt Vorlage Nr. 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung von Schriftführern / Schriftführerinnen für den 
Feuerwehrausschuss 

791/2020-1 

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

3 Einwohnerfragestunde  

4 Beratung des Haushaltes 2021/2022 in den Fachausschüssen 019/2021-2 

5 Antrag der FDP-Fraktion vom 17.12.2020 betr. Tag der Feuerwehr - 
Anerkennung für das Ehrenamt 

867/2020-3 

6 Mitteilung betreffend Einsatzstatistik 2020 der Freiwilligen Feuerwehr 
Bornheim 

060/2021-3 
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TOP Inhalt Vorlage Nr. 

7 Mitteilung betreffend Sachstand zur Umsetzung des 
Brandschutzbedarfsplans 

061/2021-3 

8 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen 
Sitzungen 

121/2021-1 

9 Anfragen mündlich  

 
 

Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung) 
 

 
Ausschussvorsitzender Christian Koch eröffnet die Sitzung des Feuerwehrausschusses der 
Stadt Bornheim, stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen worden ist, und dass der 
Feuerwehrausschuss beschlussfähig ist. 
 
Der Feuerwehrausschuss beschließt auf Antrag der CDU Fraktion, 
 
die Tagesordnung um einen nicht öffentlichen Sitzungsteil mit dem Tagesordnungspunkt 
 
10 Anfragen mündlich nicht öffentlich 
 
zu erweitern. 
 
- Einstimmig - 
 
 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung von Schriftführern / Schriftführerinnen für den 
Feuerwehrausschuss 

791/2020-1 

 
Beschluss: 
Der Feuerwehrausschuss bestellt Frau Andrea Dreseler und Frau Iris Schwarz auf 
Widerruf zu Schriftführerinnen des Feuerwehrausschusses. 
 
- Einstimmig -  
 
 

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

 
Die neugewählten sachkundigen Bürger Thomas Müller, Matthias Schmitz, Heinz Müller, 
Wolfgang Müller, Marcel Weiler wurden durch den AV Herrn Koch eingeführt und in 
feierlicher Form zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben 
verpflichtet, indem sie durch Erheben von ihren Plätzen, während sich auch alle anderen 
Anwesenden von ihren Plätzen erheben, ihr Einverständnis mit folgender Formel bekunden: 
 
„Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können 
wahrnehmen, das Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetze beachten und 
meine Pflichten zum Wohle der Stadt erfüllen werde.“ 
 
 

3 Einwohnerfragestunde  

 
Die Einwohnerfragestunde entfällt, da keine Fragen vorliegen. 
 



18/2021  Seite 3 von 6 

4 Beratung des Haushaltes 2021/2022 in den Fachausschüssen 019/2021-2 

 
Beschluss: 
Der Feuerwehrausschuss 
1. nimmt den Entwurf des Haushaltes 2021/ 2022 zu den Produktbereichen und 

Produktgruppen seines Zuständigkeitsbereiches zur Kenntnis und empfiehlt hierzu keine 
Änderungen. 
 

2. nimmt die verwaltungsseitigen Änderungen der Haushaltsansätze des 
Haushaltsplanentwurfes 2021/2022 zur Kenntnis und empfiehlt dem Haupt- und 
Finanzausschuss folgenden Beschlussentwurf für den Rat: Kenntnisnahme ohne 
Änderungen. 

 
- Einstimmig –  
 
 
Der erste stellvertretende Vorsitzende Züge übernimmt den Vorsitz. 
 
 

5 Antrag der FDP-Fraktion vom 17.12.2020 betr. Tag der Feuerwehr 
- Anerkennung für das Ehrenamt 

867/2020-3 

 
Die ABB Fraktion stellt den Antrag, die Verwaltung mit der Prüfung zu beauftragen, den Tag 
der Feuerwehr gemeinsam mit dem Blaulichttag als eine Veranstaltung durchzuführen.  
 
Über den Antrag der ABB Fraktion wurde nach Abstimmung über den Beschlussentwurf 
nicht mehr abgestimmt. 
 
 
Beschluss: 
Der Feuerwehrausschuss beauftragt die Verwaltung, gemeinsam mit der Leitung der 
Feuerwehr unter Einbeziehung der Löscheinheiten ein Veranstaltungskonzept zu entwickeln, 
die dafür notwendigen Finanzmittel und personellen Ressourcen zu kalkulieren und dies dem 
Ausschuss zur Sitzung am 01.06.2021 zur weiteren Entscheidung vorzulegen. 

 
13 Stimmen für den Beschluss (CDU, SPD, B90/Grüne, FDP, UWG, Lehmann) 
01 Stimme gegen den Beschluss (ABB) 
 
 
Ausschussvorsitzender Koch übernimmt den Vorsitz der Sitzung. 
 
 

6 Mitteilung betreffend Einsatzstatistik 2020 der Freiwilligen 
Feuerwehr Bornheim 

060/2021-3 

 
 
- Kenntnis genommen -  
 
 
Zusatzfragen: 
AM Söllheim betr. Stationierung eines Löschfahrzeuges am Rathaus Bornheim für die 
Tagesalarmgruppe unter dem Gesichtspunkt der Optimierung der Hilfefristen 
Antwort: 
Derzeit gäbe es logistische Probleme z.B. mit der Unterbringung im Winter, Warmhalten der 
Atemschutzgeräte etc. Das Fahrzeug könnte zudem personell auch nicht immer besetzt 
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werden. Bei personeller Aufstockung der Tagesalarmgruppe bzw. Umsetzung des neuen 
Standorts der Feuerwache Bornheim am Hellenkreuz wird die Frage neu betrachtet. 
 
AM Dr. Preiß 
Gibt es Informationen darüber, dass bei Änderung der Impfstrategie, also nach erfolgter 
Impfung der Feuerwehrleute, z.B. die reduzierte Fahrzeugbesatzung zurückgenommen 
werden kann? 
Antwort: 
Es findet ein regelmäßiger Austausch mit dem Kreisbrandmeister und den Leitern der 
Feuerwehren im Rhein-Sieg-Kreis statt. Es gibt Vorgaben des Innenministeriums, wonach 
z.B. derzeit mit geringen Ausnahmen kein Übungsbetrieb stattfinden kann. Im Hinblick auf 
die Impf- und Teststrategie für die Feuerwehren gibt es eine Anfrage des Verbandes der 
Feuerwehren NRW an die Landesregierung mit der Bitte, den Feuerwehren wieder 
Perspektiven zu geben, insbesondere der freiwilligen Feuerwehren in Bezug auf die 
Durchführung des Übungs- und Ausbildungsbetriebes. Ferner ist der Kreis darum bemüht, 
kreiseinheitlich dafür zu sorgen, die Priorität der Impfung der Feuerwehrleute so früh und 
effektiv wie möglich umzusetzen. Welche Erleichterungen sich hieraus ergeben, ist eine 
Frage der Erkenntnisse der Wissenschaft bezüglich der Übertragbarkeit der Krankheit trotz 
Impfung. 
 
AM Dr. Preiß 
Kann man sagen, dass es bei Anpassung der Impfstrategie mit an Sicherheit grenzender 
Wahrscheinlichkeit zumindest auf dem Gebiet der Übungen zu einer Verbesserung der 
Situation kommen würde? 
Antwort: 
Diese Aussage kann so nicht bestätigt werden, da dies von vielen Faktoren abhängt. Es ist 
fraglich, ob ein Vorziehen der Gruppe der Feuerwehrleute in eine höhere Kategorie 
tatsächlich dazu führen würde, dass die Feuerwehr früher geimpft wird. Die Frage der 
momentanen Impfproblematik im Rhein-Sieg-Kreis (Lieferung des Impfstoffes, 
Kategorisierung, Organisation etc.) kann auf Stadtebene nicht beantwortet werden. Das liegt 
in der originären Zuständigkeit des Rhein-Sieg-Kreises. Eine entsprechende Strategie des 
Rhein-Sieg-Kreises wird in Kürze erwartet. 
Antwort AM Söllheim: 
Es gibt im Rhein-Sieg-Kreis donnerstags ein Sonderkontingent für Rettungskräfte, Polizisten, 
Feuerwehrleute für übrig gebliebene Dosen. 
 
 

7 Mitteilung betreffend Sachstand zur Umsetzung des 
Brandschutzbedarfsplans 

061/2021-3 

 
 
- Kenntnis genommen -  
 
Zusatzfragen: 
AV Koch 
Kann man sich bezüglich der Standards der Feuerwehrgerätehäuser neu erbaute 
Feuerwehrgerätehäuser anderer Kommunen im Rhein-Sieg-Kreis im Zuge einer Bereisung 
ansehen? 
Antwort: 
Dies ist bereits mit einer Delegation von Frau Walter, Herrn Henseler und der Leitung der 
Feuerwehr in Lohmar erfolgt. 
 
AM Mandt bezüglich der Umsetzung der Sofortmaßnahmen auf Folie 22. Dort sind die 
Löscheinheiten Merten, Dersdorf, Brenig und Widdig mit Priorität 3 genannt. 
1. Welche Maßnahmen sind noch vorgesehen?  



18/2021  Seite 5 von 6 

2. Ist für den Standort Brenig ein Carport für das Mannschaftstransportfahrzeug vorgesehen? 
Antwort: 
Nach Rücksprache mit der Abteilung Gebäudewirtschaft sind die Maßnahmen wie 
Ertüchtigung der Tore, Abgasabsauganlagen etc. umgesetzt. Es sind keine Maßnahmen 
mehr offen. 
Ein Carport in Brenig ist im Zuge der Sofortmaßnahmen nicht geplant. Ob dies zu einem 
späteren Zeitpunkt überplant werden sollte, ist abhängig davon, wie die Planungen am 
Neubaustandort Bornheim aussehen werden, und wie der zeitliche Fortschritt ist. Wenn ein 
neues Mannschaftstransportfahrzeug zum Standort Brenig kommt, gibt es hierzu einen 
entsprechenden Abstimmungsbedarf. 
 
AM Söllheim 
Kann es künftig geprüft werden, ob als Alternative zu Carports mobile Garagen für neue 
Fahrzeuge zur Vermeidung von Sachbeschädigungen errichtet und in den 
Brandschutzbedarfsplan aufgenommen werden können? 
Antwort: 
Dies ist von der Abteilung Gebäudewirtschaft geprüft worden, war jedoch aus Platzgründen 
nicht möglich. Der Abteilung Gebäudewirtschaft wird die Bitte aus dem Ausschuss 
weitergegeben, dies auch zukünftig bei allen Standorten, die langfristig erhalten bleiben 
sollen, zu prüfen. 
 
AM Sollheim 
Kann zu einer der nächsten Sitzungen des Feuerwehrausschusses der Kreisbrandmeister 
eingeladen werden? 
Antwort: 
Der AV Koch bespricht dies mit Herrn Cugaly bei Aufstellung der Tagesordnung für den 
nächsten Feuerwehrausschuss. 
 
AM Wolfgang Müller bezüglich der Prüfung von Anbaumaßnahmen zur Unterstellung des 
Tragkraftspritzenfahrzeuges und Einrichtung einer Schwarz-Weiß-Trennung am 
Feuerwehrgerätehaus Merten 
Antwort: 
Dies wird geprüft. 
 
AM Matthias Schmitz 
Wird die Unfallkasse NRW bei der Planung der Neubaumaßnahmen von 
Feuerwehrgerätehäusern mit einbezogen? 
Antwort: 
Bei Neubaumaßnahmen wird eine Fachplanung beauftragt, die die Aspekte des 
Unfallschutzes berücksichtigt. Es ist üblich, dass die Fachplaner ihre Planungen mit der 
Unfallkasse abstimmen. Die Abteilung Hochbau wird gebeten, dies zu einem geeigneten 
Zeitpunkt im Planungsverfahren zu implementieren. Bei den bisherigen Maßnahmen an den 
Bestandsgebäuden ist die Unfallkasse mit einbezogen worden. Es sind im Vorfeld die 
Vorschläge mit dem zuständigen Fachberater der Unfallkasse besprochen worden, so dass 
die Stadt auch eine Planungssicherheit hat, dass das was sie in Auftrag gibt hinterher den 
Anforderungen der Unfallkasse Stand hält.  
 
 

8 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus 
vorherigen Sitzungen 

121/2021-1 

 
Der Feuerwehrausschuss bestätigt die Leitung der Feuerwehr Bornheim und deren 
Vertretung als einzige Sachkundige Einwohner für den Feuerwehrausschuss. Es gibt keinen 
ergänzenden Beschlussvorschlag für den Rat.  
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9 Anfragen mündlich  

 
AM Rothe 
Kann der Feuerwehrausschuss die Löschgruppen vor Ort besuchen, um nähere Einblicke zu 
erhalten? 
Antwort: 
Es ist vorgesehen, eine Sitzung pro Jahr in einem Feuerwehrgerätehaus durchzuführen, 
damit der Feuerwehrausschuss auch in die technischen Gegebenheiten Einblick erhalten 
kann. 
 
AM Söllheim 
Was geschieht in der aktuellen Pandemiesituation in der Jugendfeuerwehr? Sind Rückläufe 
zu verzeichnen? 
Antwort: 
Das wird individuell unterschiedlich gehandhabt. Teilweise finden Videoschulungen statt. Bei 
den Jugendlichen ist die digitale Technik nicht flächendeckend vorhanden. Vermehrte 
Austritte sind nicht zu verzeichnen. 
 
AM Söllheim: 
Gibt es Wünsche der Jugendfeuerwehr, um dies zu unterstützen, wie z.B. die Bereitstellung 
von mobilen I-Pads. Kann die Jugendfeuerwehr vor dem Hintergrund der 
Nachwuchssicherung diesbezüglich eine Wunschliste erstellen? 
Antwort: 
Dies wird mit dem Stadtjugendfeuerwehrwart besprochen. 
 
AM Mandt betr. Durchkommen von Rettungsfahrzeugen im Stadtgebiet 
Können verstärkte Kontrollen der Durchfahrtsbreiten und -längen durch den städtischen 
Ordnungsaußendienst und ggfls. auch die Polizei erfolgen? 
Antwort: 
Die Mitarbeiter des Ordnungsaußendienstes achten hierauf bereits verstärkt. Einmal jährlich 
ist eine Fahrt durch das Stadtgebiet mit einem Feuerwehrfahrzeug vorgesehen, um die 
tatsächliche Situation vor Ort zu begutachten. 
 
 
 
Ende der Sitzung: 19:42 Uhr 
 
gez. Christian Koch  gez. Andrea Dreseler 
Vorsitz  Schriftführung 
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